

Seminarbericht

Netzwerktreffen im Biosphärengebiet Schwarzwald 03.-06. Oktober 2024

Das Jugendnetzwerk Biosphäre (JNB) kam vom 03. bis 06. Oktober 2024 im Biosphärengebiet (BG) Schwarzwald zu seinem dritten Seminar dieses Jahr zusammen. Dank der Unterstützung des BG durften wir das Wochenende im Haus Bergfried, dem Seminarhaus der Schwarzwälder Bergwacht am Belchen (dem dritthöchsten und wohl schönsten Gipfel im Schwarzwald), verbringen.

Das BG Schwarzwald wurde 2017 von der UNESCO anerkannt und zählt damit zu den jüngsten BGs in Deutschland. Es liegt im Zentrum des Naturpark Südschwarzwald und umfasst 63.000 Hektar artenreiche Natur- und Kulturlandschaft. Typisch für das BG sind Allmendweiden, die gemeinschaftlich von der bäuerlichen Dorfgemeinschaft genutzt werden. Meist sind die Weiden als Borstgrasrasen und Flügelginsterweiden ausgeprägt und reichen bis in die höchsten Lagen. Durch diese naturnahe Bewirtschaftung sind kleinteilige Lebensräume entstanden, die eine Vielzahl und Tier- und Pflanzenarten beherbergen.



Karte BG Schwarzwald (Quelle: BG Schwarzwald); Blick vom Belchen (Foto: Franziska Leimkühler)

Nach der Anreise am Donnerstag in das ruhig gelegene Seminarhaus und dem gemeinsamen Kochen standen das gegenseitige Kennenlernen sowie das Begrüßen neuer TeilnehmerInnen im Vordergrund.

Am Freitag trafen wir Angelika Schwarz-Marstaller vom Fachbereich Bildung, Gesellschaft, Kultur und Soziales des BG, welche von einem Volunteer Ranger, einem Föjler sowie einer Umweltpraktikantin begleitet wurde. Mit allen vier fuhren wir mit der Seilbahn auf den Belchen und Angelika gab uns eine Einführung in die Besonderheiten des BG. Ein Highlight des Treffens war der darauffolgende Austausch über die Jugendpartizipation im BG. Besonders der Volunteer Ranger gab spannende Einblicke in die Jugendarbeit vor Ort. Das Volunteer Ranger Programm richtet sich an Jugendliche ab 14 Jahren, welche sechsmal im Jahr zusammenkommen und sich für Natur- und Umweltschutz und nachhaltige Entwicklung engagieren. Im Gespräch mit dem Volunteer Ranger wurden viele positive Beispiele zur Einbindung von jungem Menschen in das BG hervorgehoben, jedoch sprachen wir auch über Herausforderungen, wie etwa den Wegzug vieler junger Menschen vom Land in die Stadt. Ein weiteres Thema war, wie die Volunteer Ranger zukünftig stärker in die Arbeit des BG eingebunden werden können.

Neben den Gesprächen mit der BG-Verwaltung gab es auch viel Zeit für interne Netzwerkarbeit und spannende Diskussionen in den verschiedenen Arbeitsgruppen. So haben überlegt, wie wir die

interne Kommunikation im JNB verbessern können, oder wie viele Präsenztreffen wir im Jahr 2025 planen und wo diese stattfinden können - seid gespannt!

Am Samstag konnten wir daneben nach intensiven Vorbereitungen erfolgreich unsere Vereinsgründung vollziehen. Herzlichen Glückwunsch an Thorben, Tobias und Franzi zur neuen Vorstandschaft - vielen Dank an alle die da waren und bei der Gründungsversammlung mitgewirkt haben.

Abgerundet wurde das Seminar durch eine weitere Wanderung rund um den Belchen inklusive intensiver Naturbeobachtungen, Kartenspielen und einem bunten Abend mit Pantomime. Wir bedanken uns ganz herzlich bei allen Personen, die dieses Wochenende geplant und möglich gemacht haben, und freuen uns auf ein baldiges Wiedersehen!



Eindrücke vom Seminar (Fotos: Franziska Leimkühler, Jannis Splieth)

von Samuel und Franzi

Förderhinweis

Das Schwarzwaldseminar des Jugendnetzwerk Biosphäre wird durch das Biosphärengebiet Schwarzwald unterstützt. Die Projektberatung erfolgt durch Nationale Naturlandschaften e.V., den Dachverband der deutschen Nationalparke, Biosphärenreservate und Wildnisgebiete, der zugleich Mitveranstalter des Seminars ist.

Kontakt für Presseanfragen

Jugendnetzwerk Biosphäre: Rachel O'Shea (AG Öffentlichkeitsarbeit), presse@jugendnetzwerk-biosphaere.de

Nationale Naturlandschaften e.V.: Andrea Hoffmann, andrea.hoffmann@nationale-naturlandschaften.de